

16.3 LA INTEGRACIÓN DE ESPAÑA EN EUROPA. ESPAÑA EN LA UNIÓN EUROPEA. EL PAPEL DE ESPAÑA EN EL CONTEXTO INTERNACIONAL.

DESDE LA TRANSICIÓN, LOS DISTINTOS GOBIERNOS DEMOCRÁTICOS INTENTARÁN INTEGRAR A ESPAÑA EN LA COMUNIDAD ECONÓMICA EUROPEA (CEE). DURANTE EL FRANQUISMO SE HICIERON ESFUERZOS EN ESTE SENTIDO, PERO LA CEE CONDICIONÓ LA ENTRADA DE ESPAÑA A SU TRANSICIÓN HACIA LA DEMOCRACIA.

EN 1977 ADOLFO SUÁREZ (UCD), SOLICITÓ OFICIALMENTE LA ENTRADA DE ESPAÑA EN LA CEE. A PARTIR DE 1978 SE INICIAN OFICIALMENTE LAS NEGOCIACIONES.

EN JUNIO DE 1985 SE FIRMA EL TRATADO POR EL QUE ESPAÑA ENTRA OFICIALMENTE EN LA COMUNIDAD ECONÓMICA EUROPEA. EL TRATADO SE HACE EFECTIVO EL 1 DE ENERO DE 1986.

LAS CONSECUENCIAS DE LA ENTRADA DE ESPAÑA EN LA CEE FUERON:

- LA LIBERALIZACIÓN ECONÓMICA. (FIN DEL PROTECCIONISMO Y DURA RECONVERSIÓN EN LOS PRIMEROS AÑOS 80 PARA POSIBILITAR LA COMPETITIVIDAD, FINALMENTE DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL DE LA SOCIEDAD ESPAÑOLA).
- CLARA ACELERACIÓN DEL CRECIMIENTO ECONÓMICO (CON LA AYUDA ECONÓMICA DE DISTINTOS PLANES DE DESARROLLO DE LA CEE, QUE SUPONEN UNA LLEGADA DE CAPITALES IMPORTANTE PARA ESPAÑA. FONDO EUROPEO DE DESARROLLO REGIONAL (FEDER), FONDO SOCIAL EUROPEO (FSE), FONDO EUROPEO DE ORIENTACIÓN Y GARANTÍA AGRÍCOLA (FEOGA). TODAS ESTAS AYUDAS EUROPEAS HAN PERMITIDO LA MODERNIZACIÓN DE LAS INFRAESTRUCTURAS, EL DESARROLLO Y MEJORA DE LA AGRICULTURA Y LA FINANCIACIÓN DE LOS PLANES DESTINADOS A ACABAR CON EL PARO O MEJORAR LA FORMACIÓN PROFESIONAL.

DESDE SU ENTRADA EN LA COMUNIDAD EUROPEA ESPAÑA SE HA CARACTERIZADO POR SER UN SOCIO ACTIVO DENTRO DE LA MISMA, PARTICIPANDO EN TODOS LOS ACUERDOS MÁS IMPORTANTES DESDE 1986 HASTA LA ACTUALIDAD. DE ENTRE ESTOS ACUERDOS Y TRATADOS PODEMOS DESTACAR LOS SIGUIENTES:

- ACTA ÚNICA DE 1986, QUE BUSCABA UN MERCADO INTERIOR LIBRE DE FRONTERAS CON LIBRE CIRCULACIÓN DE PERSONAS, MERCANCÍAS Y CAPITALES.
- EL TRATADO DE SCHENGEN DE 1991 QUE SUPRIME LAS FRONTERAS ENTRE LOS MIEMBROS DE LA CEE
- TRATADO DE MAASTRICHT DE 1992 POR EL QUE LA CEE SE CONVIERTE EN UNA COMUNIDAD DE CARÁCTER POLÍTICO Y NO SOLO ECONÓMICO. (POLÍTICA EXTERIOR COMÚN, COOPERACIÓN EN POLÍTICA INTERIOR Y JUSTICIA ENTRE LOS PAÍSES MIEMBROS, PROPUESTA DE LA UNIÓN MONETARIA PARA 1999, ETC. DURANTE LA PRIMERA LEGISLATURA DEL GOBIERNO DEL PP, ESPAÑA CONSIGUIÓ CUMPLIR LOS CRITERIOS DE INTEGRACIÓN EN LA UNIÓN MONETARIA PROPUESTA POR MAASTRICHT. EN 1999 SE ADOPTA EL EURO. EN 2002 SE ADOPTA COMO MONEDA OFICIAL SUSTITUYENDO A LA PESETA.
- TRATADO DE NIZA DE 2003. REFORMÓ LAS INSTITUCIONES COMUNITARIAS. MÁS PESO PARA ESPAÑA DENTRO DE LA UNIÓN EUROPEA (DESDE MAASTRICHT UE, YA NO CEE). GRAN PROTAGONISMO DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO ESPAÑOL, JOSÉ MARÍA AZNAR.
- APROBACIÓN EN REFERÉNDUM DE LA FALLIDA CONSTITUCIÓN DE 2004, NO RATIFICADA EN MUCHOS DE LOS PAÍSES MIEMBROS.
- TRATADO DE LISBOA DE 2005, NUEVO TRATADO CONSTITUCIONAL EUROPEO.
- ESPAÑA HA PROPICIADO DESDE SU INTEGRACIÓN LA AMPLIACIÓN DE LA UE A NUEVOS PAÍSES. AMPLIACIONES DE 1995, 2004 Y 2007. (27 MIEMBROS EN LA ACTUALIDAD DE LA UE)

POR LO QUE SE REFIERA A ESPAÑA DENTRO DEL CONTEXTO INTERNACIONAL

ESPAÑA TENIDO UN IMPORTANTE PAPEL INTERNACIONAL DESDE EL AÑO DE 1975. SU POLÍTICA EXTERIOR SE HA CARACTERIZADO EN LOS ÚLTIMOS 30 AÑOS POR LOS SIGUIENTES ASPECTOS:

- APROXIMACIÓN HACIA POSICIONES NEUTRALES .
- CLARO ALINEAMIENTO CON EL BLOQUE OCCIDENTAL. INGRESO EN LA OTAN EN 1982, RATIFICADO BAJO LOS GOBIERNOS SOCIALISTAS EN 1986.
- PARTICIPACIÓN EN LOS CONFLICTOS INTERNACIONALES COALIGADA CON SUS ALIADOS. (MUNDO DEMOCRÁTICO OCCIDENTAL). PRIMERA Y SEGUNDA GUERRA DEL GOLFO.
- APOYO A LAS MISIONES DE PAZ Y SEGURIDAD CON LA APORTACIÓN DE FUERZAS ARMADAS DE INTERPOSICIÓN EN ZONAS DE CONFLICTO (GUERRA DE LOS BALKANES, LÍBANO, AFGANISTÁN, HAITÍ, ETC.)
- INTENSIFICACIÓN DE LAS RELACIONES EN DOS ÁREAS FUNDAMENTALES PARA LOS INTERESES ESPAÑOLES COMO SON EL ÁREA IBEROAMERICANA Y EL NORTE DE ÁFRICA, CON ATENCIÓN ESPACIAL HACIA MARRUECOS (DISTINTOS TRATADOS DE COOPERACIÓN Y AMISTAD EN ESTE SENTIDO). A PESAR DE TODO ELLO LAS REIVINDICACIONES MARROQUÍES SOBRE CEUTA Y MELILLA SIGUEN PRESENTES Y LOS PROBLEMAS PUNTUALES DE TIPO ECONÓMICO CON ALGUNOS PAÍSES IBEROAMERICANOS DE CARÁCTER POPULISTA TAMBIÉN.